

J' ai assisté à la cérémonie particulièrement émouvante en gare Saint-Jean(inauguration d'une plaque commémorative) en présence d'une survivante bordelaise, Mme Renée Lacoude. (Voir l'excellent article *Sud-Ouest*, 24/3/12). Je me suis signalé à la secrétaire de l'Amicale.

1) J'ai été honoré de représenter le Conseil d'administration de notre société historique d'Arcachon . C'était à l'invitation de Charles Teissier. Enfant, il a vu le "train fantôme" à Sorgues. Il a , avec d'autres camarades d'enfance de la société d'histoire de Sorgues, sorti de l'oubli, en 1990-1991 ,le passage du dernier train de déportation dans sa ville natale. Ce train de wagons de marchandises, après un long parcours exceptionnellement chaotique et éprouvant (août, nourriture, sévices) est parti de Bordeaux avec 630 déportés dont 40 femmes extraites de la prison du Fort du Hâ , le 10 août en direction de Toulouse. Il est arrivé à Dachau, le 28 août 1944 avec 536 déportés .

2)C'est la reconnaissance civique de recherches d'histoire dite "locale". Notre société a honoré les déportés d'Arcachon du Train fantôme. A Remoulins, est mort d'épuisement l'ancien directeur de la banque de France d'Arcachon , Monsieur Cigaroa. Dans ce train se trouvait aussi la "belle figure" de Marie Bartette, rescapée de Dachau et depuis décédée (Voir la notice Laurent Lutaud, Patricia Di Scala, *Les naufragés et les rescapés du "Train fantôme"*, 2003, p.242-243).

3) A titre personnel, fils de résistant, Roland Clémens, décédé, et filleul de Pierre Roger Bouchet, résistant et rescapé de Neuengamme, toujours vivant à Casteljaloux, j'ai participé avec émotion à cet acte de mémoire.